

M. No. 22.815

Post d^r 2^{en} Oct. 1863

Lieber Freund!

So eben von Fünfkirchen zurückgekehrt beeile ich mich, da ich überzeugt bin, dass Sie die Nachricht besonders interessiren werde, Ihnen Anzeige von den Entdeckungen zu ~~mathem~~ die wir, Architekt Gerster u. ich, vor vier Tagen daselbst gemacht haben.

(Das sogenannte Peters Grab, das Annexum der Unterkirche ist nicht das Grab Peters, es ist überhaupt kein Grab, sondern nichts anders als das Siegenhaus, ~~des~~ ⁱⁿ welchem man aus dem südl. Seitenschiff der Kathedrale in die Unterkirche hineinstieg. Es war ursprünglich breiter im Lichte, die rohe Gewölbung u. Steinseitenwand sind späteren Ursprungs, u. nachdem wir den Letzteren auf, die etwa 1' 6" dth war, an zwei Stellen entfernt fanden wir die der südl. Skulpturen Langwand entsprechende nördl. Wand gleichfalls mit Skulpturen bedeckt. Oben, über der Thüröffnung ^{eins} vermarkten wir die ganze ~~gesamte~~ Gestalt der Jungfrau

blos zu legen, ja an ihrer Seite auch noch einen der Thirten, deren Gruppe sich sodann um das EK des Orts u. Norden auf die nördliche Langwand hinaüber zieht. Mehr haben wir hier nicht aufgedeckt, da es sich blos um Bestätigung einer Vermuthung handelt: doch steht zu hoffen dass die Kirche in diesem Sinne restaurirt, u. die vermeintlichen Reliefs von ihrem Mantel befreit werden.

Wir hatten noch keine Spur von den vermeintlichen Skulpturen Arbeiten entdeckt, als ich uns der Gedanke aufdrang auf der nördl. Seite müsse sich das entsprechendes aus dem nördl. Letternschiefe herabführendes Stiegenhaus befinden; u. sehe da es fand sich ein solches in der That, u. zwar gleichfalls reich ornamentirt; jedoch ~~steht~~ ^{ist} hier keine ganze Geschichte dargestellt, sondern blos einzelne Apostel oder Heilige in sehr reich verzierten Nischen.

Ich weiß nicht was zu einer solchen unorthigen Entstehung des urspr. Baues Veranlassung gab; doch sind die beiden Stiegenhäuser gerichtet, gerichtet ist eine der reichsten Verzierungen eines romanischen Baues aus der 2^{en} Hälft. des XII^{en} Jahrhunderts; u. dies um so mehr, da sich in der ^{Haupt} Treppe oben zehnliche

Nischen mit Apotheken befinden, die heute gleichfalls überwältigt u.
marmorirt sind, die wir dennoch nicht sehen
konnten, an diesen dauernd jedoht nach der Anzahl
von mehreren Augenzügen nicht zweifeln lont,
welche selbe vor etwa 10 Jahren sahen als die
dort noch die Harmonierung durchgeführt wurde.
Möge es uns vergönnt sein diesen Reichtum der
Wirklichkeit wieder zugänglich zu machen. Ich wer-
de in dieser wie in der Klubkiewenburger Ausgrau-
ungsangelegenheit nicht ruhen, vielleicht erreiche
ich mein Ziel dennoch, u. es werde die einstweile
dieses Durch eine Anzeige in der Wiener Zeitung
zu fördern.

Über meine persönliche Angelegenheit habe
ich gleichfalls heute bei meiner Ankunft Nachricht
erhalten. Meine Aufzage wurde an das Finanzenmi-
nistrium gerichtet, welches voraussichtlicherweise
u. zwar sehr bald, wie ich höre, wegen der Finanz-
not abhängig an das Kriegsministerium antwor-
ten wird, doch hat Hofrath Auer den Vorschlag
gemacht die Ausgabe meines Werkes in das Inter-
nationale Budget aufzunehmen, u. sich gegeben dass
die Publikation vollkommen u. schnell ^{von} der
Staatsdruckerei ~~ausgeführt~~ wenden könnte. Ich er-
suhe die darum als freundlichst sich um den Stand
der Angelegenheit zu erkundigen, mit Heider
darüber zu sprechen, u. mir zu raten welche
Schritte ich allenfalls unternehmen könnte.

In der Stadl. Ausgr. Angelegenheit habe ich bei in der vergangne
Worke abgehaltenen Versammlung der Aerzte Natur
forscher u. Archäologen den Antrag gestellt an die
Statthalderei u. den Primas ein Gesuch zu stellen
damit die Ausrichtung zur Landesangelegenheit
gewährt werde. Sobald ich da Brief an die stadt
werde ich gleich das Gesuch aufgeworfen um die Genera
lvertreter des Landt u. der Maturierung, die ke nicht
verstehen, zu überheben.

Herr Canonius Troll bent Sie freundlich grüßen
von ihm hängt es ab den Bischof von Fünf Dörfern
für die Restauration zwstimmen, da Kirche hat
eigene Finanzien u. Kapital genug das Werk
durchzuführen, u. ein Auftrag von Wien aus, mit
Anerkennung des guten Willens der Geistlichkeit
würde schwerlich ohne Wirkung verfehlten.

In Steinau, wo sie waren, waren wir auch,
cineje Theile der Kirche sind alt, aber das Gaus
zu rot um Beyondre Aufmerksamkeit zu ver
deinen. Interessanter ist das Paulinerkloster
auf dem Jakobsberge, obwohl im XVII^{en} oder XVIII^{en}
Jahrhundert umgebaut liest nicht aus der Ruine
wie die gause, wahrscheinlich auf die ursprünglich
fundite Anlage herstellen.

Mit Grüßen an Sie u. die Freunde
Ihrer liebachtender
Augustmann
Dorotheagasse Wurmhof No 13

